

Universidad de Concepción

Facultad de Humanidades y Arte

Dpto. de Ciencias Históricas y Sociales



CAMPAMENTO LENIN
*EXPRESIÓN DE PODER POPULAR EN
TALCAHUANO/CONCEPCIÓN 1970-1973*

Tesis para optar al grado de Magister en Historia

Profesora Patrocinante:
Alejandra Brito

Juan José Salinas Valdés

Ciudad Universitaria, enero, 2013

RESUMEN

La presente investigación, tiene el objetivo central de analizar la formación, desarrollo y reconversión política del Campamento Lenin de Talcahuano como paradigma de la estrategia política de la izquierda revolucionaria, especialmente del Movimiento de Izquierda Revolucionaria (MIR) y su estrategia basada en el Poder Popular entre 1970 y 1973. Esta nueva forma organizativa, fue fomentada por la grave crisis social ocasionada por la fuerte migración desde el campo hacia las principales urbes chilenas desde la década de 1940, y la consiguiente falta de viviendas que significó la masificación de conventillos y sectores “callampa” a orillas de los caminos y en sitios eriazos. Este problema social solo encontró solución a través de la transgresión de la propiedad privada de la tierra a finales de la década de 1950, la izquierda revolucionaria – que proponía la vía rupturista como forma de alcanzar la revolución social- sabrá integrarse a este movimiento a partir de 1970 y darle un cariz político bajo el paradigma del Poder Popular. Este fue expresado en la práctica en asambleas horizontales de pobladores que en concreto funcionaban como un poder alternativo al Estado, y que por ende, se constituía en autoridad en su espacio territorial, con capacidad para asumir tareas ejecutivas, legislativas y judiciales, así como también para delegar responsabilidades en dirección, educación, salud, movilización y defensa a diversos comités de pobladores.

Buscaremos, primero que nada, aclarar el concepto de Poder Popular, tanto desde su perspectiva político-teórica como histórica, desde esa base, examinaremos a fondo las causas que provocan esta toma de fundo que se trasformara en campamento revolucionario. Ya situados en el, buscaremos entre sus características, aquellas que permiten englobarle en el paradigma del Poder Popular, especialmente en cuanto a su funcionamiento político interno, su discurso y su relación con el Estado. Finalmente analizaremos el fin de dicho campamento como proyecto político y su reconversión política al marco institucional del Estado.

En cuanto a nuestra metodología, se usara de forma intensiva y cuidadosa las fuentes orales disponibles, la prensa de la época, los archivos de entidades de DDHH y

serán analizadas las fotografías, videos de la época, así como también el plano urbano actual de dicha comunidad, actualmente denominada “Población Diego Portales”.

Valoramos la presente investigación desde dos puntos distintos, el primero versa sobre nuestro interés historiográfico de rescatar la “memoria viva”, de testigos y participes de un importante periodo de la historia nacional, que hoy por hoy, se encuentran en un rango etario -55 a 75 años- que limita temporalmente nuestras posibilidades de recolección de información. El segundo, tiene que ver con nuestra valoración de la democracia como valor fundamental de la sociedad occidental, y que, al tratar el tema del Poder Popular como forma democrática directa y amplia, reconocemos la democracia plena como promotora insustituible del bienestar social.

